DOI 10.31029/vestdnc96/10 УДК 027.1:364.4

МАТЕРИАЛЫ МУСУЛЬМАНСКИХ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОБЩЕСТВ РОССИИ КОНЦА XIX – НАЧАЛА XX в. В КНИЖНОМ СОБРАНИИ ИСМАИЛА ГАСПРИНСКОГО

С. А. Сеитмеметова, ORCID: 0000-0002-9812-5308 Институт истории им. Ш. Марджани АН Республики Татарстан, Казань, Россия, Республиканская крымскотатарская библиотека им. И. Гаспринского, Симферополь, Россия

MATERIALS OF MUSLIM CHARITABLE SOCIETIES OF RUSSIA IN THE LATE XIX – EARLY XX CENTURIES IN THE BOOK COLLECTION OF ISMAIL GASPRINSKY

S. A. Seitmemetova, ORCID: 0000-0002-9812-5308 Sh. Marjani Institute of History of the Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan, Kazan, Russia I. Gasprinsky Republican Crimean Tatar Library, Simferopol, Russia

Аннотация. В статье на основе документации мусульманских благотворительных обществ, сохранившихся в личном книжном собрании известного просветителя Исмаила Гаспринского, рассматривается его культурнопросветительская деятельность. Анализ статей, размещенных в газете «Терджиман», позволил выявить утерянные издания книжного собрания, а также определить мусульманские благотворительные общества, в судьбе которых И. Гаспринский принимал непосредственное участие.

Abstract. Based on the documentations of the Muslim charity societies preserved in Ismail Gasprinsky's personal library, the article examines his cultural and educational activities. The analysis of the articles published in the newspaper Terjiman made it possible to identify the lost editions of the book collection, as well as identify the Muslim charity societies in whose fate I. Gasprinsky was directly involved.

Ключевые слова: Гаспринский, благотворительные общества, мусульмане, книжное собрание, Терджиман.

Keywords: Gasprinsky, charities, Muslims, book collection, Terjiman.

В конце XIX – начале XX в. Российская империя переживала существенные социальные и экономические преобразования, которые затрагивали все слои населения. В данный период благотворительность стала важным направлением деятельности мусульманской уммы. Исламская традиция милосердия и помощи нуждающимся нашла свое отражение в деятельности различных мусульманских благотворительных организаций. Это были добровольные объединения людей, целью которых было помогать нуждающимся. Деятельность благотворительных обществ сводилась к оказанию помощи деньгами или вещами, а также к учреждению и содержанию различного рода благотворительных заведений [1, с. 90].

В.К. Ахмадуллин отмечает, что всякое благотворительное общество могло состоять из неограниченного числа членов, уплачивающих членские взносы и обязующихся содействовать обществу личным трудом в достижении его целей. Члены обществ разделялись в основном на почетных, действительных, соревнователей и сотрудников. Почетными членами считались лица, сделавшие значительные пожертвования в пользу общества или оказавшие ему не менее существенные услуги. Действительным членам полагалось ежегодно уплачивать либо единовременно вносить в фонд общества определенную сумму денег. Соревнователи ежегодно вносили не менее одного рубля. Сотрудниками признавались лица, помогающие действительным членам и обществу своей деятельностью. Всеми текущими делами занималось Правление, в которое входили почетные и действительные члены. Правление избиралось на общем собрании членов общества, рассматривало прошения, принимало решения о назначении пособий, вело приходно-расходные книги, составляло годовые отчеты [2, с. 55].

Впервые о необходимости создания таких обществ в мусульманской среде России написал на страницах своей газеты «Терджиман» («Переводчик») выдающийся крымскотатарский просветитель Исмаил бей Гаспринский (1851—1914). Как известно, его деятельность оказала огромное влияние на развитие культуры, образования и общественной жизни большинства тюрко-мусульманских народов Российской империи. Основные направления деятельности И. Гаспринского включали модернизацию мусульманской школы («усул-и джадид»), создание общетюркской газеты «Терджиман», распространение и популяризацию идей взаимопонимания между различными народами Российской империи. Благодаря своей активной позиции и культурному наследию И. Гаспринский считается общепризнанным лидером джадидской системы образования и культурной модернизации тюрко-мусульманских народов России.

В 1884 г. И. Гаспринский призывал своих читателей к созданию сиротских приютов, финансируемых специально созданными для этих целей благотворительными обществами. З. Абдирашидов отмечает, что основные функции благотворительных обществ И. Гаспринский видел в оказании материальной помощи малоимущим мусульманам, выдаче беспроцентных ссуд, открытии ремесленных училищ, содействии в приобретении или в покупке для садоводов и крестьян новой техники и воспитании сирот и инвалидов в специально созданных приютах и т.д. [3, с. 241].

«Следуя предписаниям религии, мусульмане всегда и везде являлись посильными благотворителями и, в общем, тратили немалые суммы на благотворение», — писал И. Гаспринский. Просветитель также указывал, что мусульманская религия придает очень важное значение милостыне, помощи бедным, больным сиротам, устроению общественных сооружений, каковы: колодцы, фонтаны, дороги, мосты, дома призрения и т.п. [4, с. 8].

Несмотря на то, что благотворительность у мусульман России имела многовековую историю, такие формы ее организации, как благотворительные общества, были для них в новинку. Из года в год И. Гаспринский разъяснял своим читателям суть и устройство данных обществ и по мере возможности отводил место их добрым деяниям в своей газете. Довольно часто он публиковал уставы, отчеты, а также заметки об успехах мусульманских благотворительных обществ. Так, на страницах газеты «Терджиман» часто упоминаются Касимовское, Семипалатинское, Крымское, Троицкое, Казанское, Бакинское мусульманские благотворительные общества.

В апреле 1898 г. в газете «Терджиман» был опубликован Устав Семипалатинского мусульманского благотворительного общества. Редактор разместил его на страницах своего издания, руководствуясь целью показать наглядно, как составлять подобные документы. Устав был определен И. Гаспринским как руководство для учреждения аналогичных обществ в мусульманской среде [5].

Учредителями общества стали ахун Семипалатинска и имам 4-й мечети М.Г. Амиров, имам мечети № 3 Г.Г. Гамадутдинов, купцы В.Х. Хамитов, С.М. Мусин, С.С. Рафиков, И.А. Нигматуллин, Х.Х. Мусагитов, М.И. Муллашев, Г.Х. Сейфуллин, Т.Х. Хасанов, И.М. Габдулжапаров, Н.Г. Измайлова, Ф.С. Мусин, Г.Х. Сейдуков, С. Габдулжапаров, И.М. Габдулжапаров, Г.А. Хусаинов, Г.М. Муртази, Ш.А. Селейманов, Я.Х. Каримов, Г.Г. Ишеев. Были выбраны председатель Мухамед Галим Амиров и правление из 12 человек. Учредители обязались выплачивать ежегодно 100 руб. взносов [6, с. 498].

В начале 1899 г. Семипалатинское мусульманское благотворительное общество направило И. Гаспринскому отчет о своей деятельности. В нем значилось, что в течение 9 месяцев своего существования общество уже взяло под свою опеку несколько старцев из числа татар и киргизов и приступило к сбору средств на строительство богадельни [7]. Только за первый год членам общества удалось собрать 8 267 руб. (4 025 руб. членских взносов и 3 820 руб. пожертвований), крупнейшие пожертвования (по 1 000 руб.) внесли С. Мусин и В. Хамитов. Некоторые купцы делали пожертвования пшеницей, мясом, мануфактурным товаром, книгами, мебелью [6, с. 498].

В годовом отчете данного общества за 1901 г. значилось, что на собранные деньги была построена богадельня, где содержались беспомощные старики, казахи и татары, выплачивалась зарплата персоналу богадельни (сторожу, дворнику, кухарке, надзирателю), шилась одежда, закупалась еда, выписывались газеты [6, с. 499].

¹ Газета «Терджиман» («Переводчик») — общественно-политическая, литературная газета, освещающая положение тюрко-мусульманских народов в Российской империи конца XIX — начала XX в. Издавалась с 1883 по 1918 г. в г. Бахчисарае под редакторством И. Гаспринского.

В отчете общества за 1902 г., направленном в редакцию газеты «Терджиман», значилось, что общество содержит в Семипалатинске приют и выдает отдельные пособия нуждающимся, на погребение неимущих, пособия нуждающимся и выезжающим на родину [8]. На призрении общества находился 31 человек, 6 человек получали пособие, 25 человек жили в приюте постоянно [6, с. 499].

В 1900 г. И. Гаспринский писал, что им был получен первый отчет за первый год деятельности Троицкого мусульманского благотворительного общества. К моменту начала своего существования оно состояло из 58 членов, а правление из 9 человек, которые сделали довольно крупные пожертвования, в связи с чем общество сразу приступило к выполнению благих дел. «Немедленно» был куплен дом для русского класса при медресе, который позже был превращен в двуклассное училище. В нем предусматривалось содержание и обучение за счет общества 12 сирот — будущих учителей новометодных школ. Общество также приступило к строительству дома для небольшой богадельни с амбулаторией для бедных [9].

В мае 1901 г. И. Гаспринским был получен отчет данного общества за 1900 год. В заметке, посвященной деятельности общества, редактор «Терджимана» справедливо отметил, что большая часть благотворительности исходила от рода Яушевых². Известно, что отчет о деятельности Троицкого мусульманского благотворительного общества за 1901 г. был также прислан просветителю [10].

Редактор «Терджимана» не только освещал деяния из жизни мусульманских благотворительных обществ, но и принимал участие в их деятельности. В частности, как следует из заметок газеты «Терджиман», И. Гаспринский состоял в Казанском благотворительном обществе. В № 45 «Терджимана» за 1900 г. значится, что «редактор «Переводчика» пожертвовал в кассу общества 40 рублей» [11].

Успехи этого общества часто освещались на страницах газеты просветителя. Так, в № 46 за 16 декабря 1900 г. И. Гаспринский поздравил членов общества с открытием «мусульманской богадельни» [12], а в № 6 за 1901 г. — с первым благотворительным спектаклем [13]. Информацию о том, что И. Гаспринскому присылались отчеты данного общества, можно получить из статьи за 1900 г., где просветитель подробно проанализировал его деятельность за 1899 г. [11]. Наличие отчета Казанского мусульманского благотворительного общества за 1901 г. в личной библиотеке И. Гаспринского отмечено в заметке газеты «Терджиман» от 1902 г. [14].

К сожалению, отчеты означенных выше обществ были утеряны и не сохранились в составе личной библиотеки И. Гаспринского. Она долгое время была недоступна для исследователей, в связи с чем не рассматривалась как самостоятельный исторический источник. Не выделенные в отдельное собрание и не отмеченные какими-либо опознавательными владельческими знаками книги просветителя по сей день рассредоточены в различных структурных подразделениях Бахчисарайского музея-заповедника (ГБУ РК БИКАМЗ).

Среди разнообразной литературы конца XIX – начала XX в. в составе библиотеки просветителя числятся отчеты и уставы мусульманских благотворительных обществ. Это, например, «Устав общества попечения о мусульманских паломниках»³, «Устав С.-Петербургского общества распространения просвещения среди мусульман»⁴, «Устав общества пособия бедным мусульманам города Бахчисарая»⁵, «Устав мусульманского общества "Помощь" в Ташкенте»⁶. В отличие от благотворительных обществ, деятельность которых была направлена на комплексное решение социальных проблем, попечительские общества сосредоточивались на конкретных видах помощи, таких как выдача денежных средств на определенные нужды или предоставление таких услуг, как обеспечение учебниками учащихся и пр.

² Как известно, Яушевы — представители династии купцов первой гильдии, были видными меценатами, финансировавшими строительство культовых сооружений и учебных заведений. На средства Яушевых в конце XIX в. в Троицке содержалось Вторая (Верхняя) и Третья соборные мечети, медресе «Мухаммадия», было основано женское училище «Дарульмугаллимат».

 $^{^3}$ Устав общества попечения о мусульманских паломниках. Феодосия, 1909. 12 с. // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 7059.

⁴ Устав С.-Петербургского общества распространения просвещения среди мусульман. СПб., 1908. 16 с. // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 7048.

⁵ Устав общества пособия бедным мусульманам города Бахчисарая. Тараща: Типография Г. Колтун, 1906. 28 с. // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 3825.

⁶ Устав мусульманского общества «Помощь» в Ташкенте. Ташкент: Типо-Литография В.М. Ильина, 1909. 28 с. // ГБУ РК БИКАМЗ. НВ-5971.

Часто выявленные среди книг И. Гаспринского материалы мусульманских благотворительных обществ дублируются на страницах его газеты. Этот факт дает нам возможность полагать, что все означенные уставы и отчеты, опубликованные на страницах газеты «Терджиман», некогда были присланы просветителю, однако, в силу сложившихся обстоятельств большая их часть сейчас утеряна.

В 1897 г. в № 48 «Терджимана» был опубликован устав Касимовского мусульманского благотворительного общества [15]. Его деятельность была начата в феврале 1898 г., а в уставе значилось, что целью общества в первую очередь является «доставление средств к улучшению материального и нравственного состояния бедных мусульман г. Касимова и его окрестностей без различия пола, возраста и состояния мусульманского вероисповедания» [15].

Общество снабжало нуждающихся одеждой, пищей и приютом; выплачивало в крайних случаях денежную помощь; снабжало обездоленных больных медицинскими пособиями; приобретало материалы и инструменты для бедных ремесленников, а также способствовало выгодному сбыту их продукции. Касимовское мусульманское благотворительное общество занималось и просветительской деятельностью: оказывало помощь для сирот и нуждающихся в приобретении знаний, как начальных, так и специально-технических. Деятельность общества выражалась также в распространении в народе книг нравственного содержания. Примечательно, что, описывая первое собрание Касимовского мусульманского благотворительного общества, И. Гаспринский отметил, что среди желающих стать членами данного общества было 16 мусульманок, приславших свои заявления [16].

Мы не знаем, в каком именно году Исмаил бей вступил в данное общество. Однако благодаря наличию отчетной документации в книжном собрании И. Гаспринского удалось выяснить, что он участвовал в жизни Касимовского мусульманского благотворительного общества в 1901, 1912, 1913 гг. На обложке выявленного отчета правления за 1912 г. сохранилась надпись чернилами: «Гаспринскому Исмаилу М»⁷. В нем также указанно, что на 1912 г. общество состояло из 125 членов, из которых 50 почетных и 75 действительных. И. Гаспринский, как и в отчете за 1901 г., был указан под номером 18 в списке почетных членов общества.

Как следует из заметки газеты «Терджиман» за 1898 г., почетным членом этого общества мог стать человек, пожертвовавший не менее 100 рублей, а действительным членом — человек, жертвовавший ежегодно не менее 5 рублей. В следующем отчете этого общества за 1913 г. также присутствует надпись на обложке: «И. Гаспринскому 17.»⁸. В нем просветитель указан в списке почетных членов общества под номером 17 как «Госпринский Исмаилъ Мустафичъ».

Из материалов газеты «Терджиман» нам известно, что в декабре 1900 г. И. Гаспринским был получен отчет Касимовского мусульманского благотворительного общества за 1899 г. Помимо перечисления членов общества и его капитала, редактор газеты обозначил и некоторые недочеты, связанные с его расходами. Так, по мнению И. Гаспринского, общество нецелесообразно тратило значительную сумму на содержание квартиры, где располагалось само общество, когда его заседания могли проходить в зале управы или уездного земства. Среди замечаний просветителя была также отмечена необходимость увеличения неприкосновенного капитала и благих дел просветительского характера: открытия учебной мастерской, мектеба, стипендий в техническом либо ремесленном училище [17].

Следующим учреждением, почетным членом-сотрудником которого являлся И. Гаспринский, было мусульманское благотворительное общество в г. Санкт-Петербурге. Безвозмездная помощь в обществе оказывалась в виде пособий учащимся, вдовам, сиротам; пособий на похороны, содержания мусульманского кладбища в г. Санкт-Петербурге. В большой поддержке нуждалась учащаяся в высших учебных заведениях Санкт-Петербурга мусульманская молодежь, прибывающая из различных концов страны.

Как известно, среди них было немало женщин-мусульманок, старавшихся освоить медицинские профессию. Стремясь к высшему образованию, мусульманки нередко обрекали себя на крайнюю нужду и неразлучные с нею невзгоды, что было отмечено в отчете общества за 1906 г. ⁹ Довольно значи-

⁷ Отчет правления Касимовского мусульманского благотворительного общества и библиотеки-читальни за 1912 год. Касимов: Типография «Труд», 1913. 58 с. // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 5098.

 $^{^{8}}$ Отчет правления Касимовского мусульманского благотворительного общества и библиотеки-читальни за 1913 год. Касимов: Типография «Труд», 1914. 49 с. // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 5085.

 $^{^9}$ Отчет мусульманского благотворительного общества в С.-Петербурге за 8-й год его деятельности. СПб.: Типография И.Х. Усманова, 1906. 19 с. // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 7047.

тельную поддержку обществу давали музыкально-вокальные вечера, устраиваемые с благотворительной целью. От них общество имело в среднем свыше 1 000 руб. в год. В 1906 г. пособиями и помощью от общества воспользовались 79 человек, из них 23 из среды учащихся.

В фонде Бахчисарайского музея-заповедника было выявлено 4 отчета данного общества за 1901, 1902, 1906, 1910 гг. К отчету за 1901 г. было прикреплено письмо на фирменном бланке общества от председателя правления генерал-майора Шейх-Али следующего содержания: «Милостивый государь Исмаил-мурза! Посылая на Ваше имя, под особой бандеролью, экземпляр отчета за 1901 г. Правление Мусульманского Благотворительного Общества позволяет себе надеяться, что Вы не оставите Общество Вашей поддержкой и вниманием»¹⁰. Такое же письмо было обнаружено в одном из отчетов Касимовского благотворительного общества¹¹.

Следующее мусульманское благотворительное общество, чья отчетная документация была выявлена нами в личном собрании И. Гаспринского, — Московское мусульманское благотворительное общество, начавшее свою деятельность в мае 1906 г. Благотворительность им оказывалась в виде пособий бедным мусульманам. На обложке отчета данного общества за 1910 г. содержится надпись от руки: «Гаспринский. Бахчисарай». Другим почерком: «Еще не опубликовано» Судя по почерку, вторая надпись, скорее всего, была сделана рукой И. Гаспринского.

Еще одно мусульманское благотворительное общество, приславшее свои отчеты И. Гаспринскому, – Бакинское мусульманское духовное общество «Саадет», начавшее свою деятельность в 1907 г. в Баку¹³. Основной задачей общества было открытие религиозных и педагогических высших учебных заведений, отвечающих требованиям времени [18, с. 39]. При обществе действовало одноименное духовное училище «Медресе-и саадет», где работали видные деятели азербайджанской культуры и образования – У. Гаджибеков, А. Гусейнзаде, Ф. Агазаде, Н. Везиров, труды которых также присутствуют в личной библиотеке И. Гаспринского.

Большую роль в жизни общества сыграл «великий благотворитель» 3. Тагиев — азербайджанский миллионер, меценат. Он был почетным членом многих мусульманских благотворительных обществ, в том числе и Крымского. Например, в 1901 г. 3. Тагиев оказал крупную материальную поддержку еще не успевшему как следует окрепнуть Крымскому мусульманскому благотворительному обществу [19, с. 10]. Каждый раз, устраивая молебен в день рождения своей газеты «Терджиман», И. Гаспринский просил имама упоминать имя этого деятеля в молитве о здравии.

К слову, к концу XIX в. среди мусульман России появились крупные представители деловой элиты, проявлявшие значительную активность в сфере благотворительности и общественного служения. Помимо 3. Тагиева, среди наиболее известных фигур стоит выделить Шакира и Закира Рамеевых, Ибрагима и Исхака Юнусовых, Камалетдина, Зайнетдина и Кашафетдина Агафуровых, А.Г. Хусаинова, С.Ю. Ерзина, Ш. Асадуллаева. Эти деятели и их благие деяния неоднократно упоминались И. Гаспринским на страницах его газеты.

В январе 1897 г. газета «Терджиман» сообщила своим читателям о том, что был утвержден устав Крымского мусульманского благотворительного общества и «идея открытия общества, витавшая в среде крымских татар, наконец осуществилась» [20]. Общество было открыто 7 июня 1897 г., а его первое собрание было описано на страницах издания И. Гаспринского [21].

Согласно уставу Крымское благотворительное общество могло брать на себя заботу и покровительствовать неспособным к труду престарелым и больным. Общество развивало свою деятельность в русле заботы об открытии с надлежащего разрешения русско-татарских училищ, русских классов при существующих крымскотатарских мектебах и медресе, учреждении в г. Симферополе общежития для

82

 $^{^{10}}$ Мусульманское благотворительное общество в С.-Петербурге. Письмо // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 7984.

 $^{^{11}}$ Правление Касимовского мусульманского благотворительного общества. Письмо // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 936.

 $^{^{12}}$ Отчет Московского мусульманского благотворительного общества. За 1910 г. // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 7044.

 $^{^{13}}$ Отчет бакинского мусульманского духовного общества «Саадет» за 1907-1910 гг. Баку: Т-во Кавказского печатного дела «Каспий», 1910.48 с. // ГБУ РК БИКАМЗ. HB-6013.

учащейся молодежи, а также о размещении сирот и беднейших детей в ремесленные училища или к известным добросовестным мастерам. Кроме того, оно имело право оказывать реальную, материальную помощь разорившимся ремесленникам-кустарям, выдавая им орудия производства, материал и даже денежные пособия [19, с. 6].

К сожалению, в фондах музея нам не удалось выявить ни устава, ни отчетов означенного общества. Однако Крымское мусульманское благотворительное общество очень часто упоминалось на страницах газеты «Терджиман»: освещалось значение общества и его цель в деле благотворительности и просвещения мусульман края. Издание призывало состоятельных соотечественников материально поддерживать общество в деле благотворительности и приглашало к сотрудничеству всех желающих. В разные годы И. Гаспринский выполнял в данном обществе различные обязанности: был секретарем собраний [21], председательствовал на заседаниях [22], состоял в ревизионной комиссии [23] и пр.

В начале XX в. благотворительные общества крымских татар были созданы и в других городах Крыма. Так, 10 августа 1905 г. состоялось открытие мусульманского благотворительного общества в г. Бахчисарае. Его председателем был избран инициатор открытия этого Общества – Мустафа мурза Давидович, а помощником председателя И. Гаспринский. Основной задачей общества была борьба с бедностью и неграмотностью среди мусульманского населения, которую оно осуществляло на протяжении всего периода своей деятельности.

Наряду с благотворительными обществами И. Гаспринский широко пропагандировал и другие виды подобных учреждений, таких как «Общество рабочих», «Общество взаимопомощи», «Накопительный фонд» и др., которые успешно действовали в Европе. В отличие от российских благотворительных обществ, в которых акцент делался на частную инициативу и непосредственно на материальную помощь нуждающимся, поддерживаемые и финансируемые в ряде европейских стран со стороны государства общества взаимопомощи ориентировалась не только на помощь нуждающимся, но и на социальные реформы. Подобные учреждения, по определению И. Гаспринского, должны были ускорить объединение мусульманского населения России.

Одно из подобных учреждений было открыто в г. Бахчисарае, где жил и творил просветитель. В научной библиотеке Бахчисарайского музея-заповедника мы обнаружили уставы и отчеты «Бахчисарайского общества взаимного кредита»¹⁴. Подобные общества представляли собой особый вид кредитных товариществ, основанных на круговом поручительстве участников и были распространены в 1860–1918 гг. во многих городах Российской империи.

Бахчисарайское общество взаимного кредита было открыто 10 февраля 1909 г. В его отчете за 1910 г. И. Гаспринский был указан как член Ревизионной комиссии, а в отчетах за 1913 г. и 1916 г. вместо просветителя значился его старший сын — Рефат Гаспринский. Стоит отметить, что дети просветителя, следуя примеру отца, принимали участие в жизни обществ взаимопомощи, организовывали различные благотворительные мероприятия. К примеру, в годы русско-японской войны на страницах газеты «Терджиман» развернулась кампания по сбору средств первой необходимости в пользу больных и раненых воинов. Во главе этой инициативы стояла дочь просветителя Шефика Гаспринская [24].

В 1901 г. И. Гаспринский в своем очерке «Проблески культурного движения татар» упоминает, что общественное мнение мусульман начало сознавать, что необходимо урегулировать и упорядочить дело благотворения. И если двадцать лет тому назад существовало в России одно мусульманское благотворительное общество – Горское, в Терской области, созданное интеллигентными горцами и осетинами, то в начале XX в. в России действовало уже шесть благотворительных обществ: Крымское, С.-Петербургское, Касимовское, Казанское, Троицкое и Семипалатинское и 3 попечительства о бедных мусульманах: Бахчисарайское, Уфимское и Астраханское [4, с. 8].

Благодаря материалам, выявленным в фондах Бахчисарайского музея-заповедника, мы с уверенностью можем говорить об участии И. Гаспринского в жизни каждого упомянутого им благотворительного общества. А информация из статей и заметок газеты «Терджиман» наглядно иллюстрирует, что

83

¹⁴ Устав Бахчисарайского общества Взаимного Кредита. Мелитополь: Типо-лит. Л.Л. Либермана, 1908. 29 с.; Устав Бахчисарайского общества Взаимного Кредита. Симферополь: Тип. Брескаго, 1910. 30 с. // Научная библиотека ГБУ РК БИКАМЗ. Инв. № 7034.

деятельность ее редактора более двадцати лет не только объединяла мусульман России, но и направляла их в деле взаимопомощи и милосердия, что дает нам полное право вписать имя И. Гаспринского в ряд выдающихся филантропов-мусульман Российской империи рубежа XIX—XX вв. Материалы его личного книжного собрания представляют несомненный интерес как источники по истории и культуре большинства тюркоязычных народов России и имеют большое значение для изучения не только истории национальных школ, периодических изданий, но и социально-культурной жизни российского мусульманского общества конца XIX — начала XX в.

ЛИТЕРАТУРА

- 1. *Абросимова Е.А.* История законодательного регулирования создания и деятельности российских благотворительных организаций // Правоведение. 1992. № 6. С. 89–94.
- 2. *Ахмадуллин В.К.* Благотворительные общества мусульманских интеллигентов в Уфимской губернии на рубеже XIX XX вв. // Вестник СамГУ. 2011. № 7 (88). С. 54–57.
- 3. *Абдирашидов* 3. Исмаил Гаспринский и Туркестан в начале XX века: связи отношения влияние. Ташкент: Akademnashr, 2011. 384 с.
- 4. Гаспринский И. Проблески культурного движения татар. Краткий очерк. Приложение к 40 номеру «Переводчика», Бахчисарай. 1901. 15 с.
 - 5. Устав Семипалатинского мусульманского благотворительного общества // Терджиман. 1898. 3 апр. № 13.
- 6. *Махмутов З.А.*, *Титова Т.А*. Благотворительная деятельность мусульманского купечества Казахстана в XIX начале XX в. // Oriental Studies. 2023. Т. 16, № 3. С. 495–504.
 - 7. Семипалатинское попечительство о бедных мусульманах // Терджиман. 1899. 28 февр. № 8.
 - 8. Семипалатинское благотворительное общество // Терджиман. 1902. 15 марта. № 10.
 - 9. Троицкое мусульманское благотворительное общество // Терджиман. 1900. 21 мая. № 18.
 - 10. Благотворительные общества // Терджиман. 1902. 29 апр. № 16.
 - 11. Казанское благотворительное общество // Терджиман. 1900. 8 дек. № 45.
 - 12. Председатель казанского благотворительного общества <...> // Терджиман. 1900. 16 дек. № 46.
 - 13. В Казани еще новость и новость получше <...> // Терджиман. 1901. 14 февр. № 6.
 - 14. Казань // Терджиман. 1902. 19 июля. № 27.
 - 15. Касимовское благотворительное общество // Терджиман. 1897. 25 дек. № 48.
 - 16. Открытие Касимовского мусульманского благотворительного общества // Терджиман. 1898. 10 апр. № 14.
 - 17. Касимовское благотворительное общество// Терджиман. 1900. 16 нояб. № 42.
- 18. *Багирова Н*. Благотворительное общество «Саадет» уникальный опыт просветительства // IRS Наследие. 2019. № 3(99). С. 38–42.
- 19. *Абибуллаева Д.И*. Формирование и развитие мусульманских благотворительных обществ в Крыму (в конце XIX начале XX века) // Учен. зап. Крымского федерального университета имени В.И. Вернадского. Сер. «Исторические науки». 2021. Т. 7 (73), № 1. С. 3–18.
 - 20. Крымское благотворительное общество // Терджиман. 1897. 21 янв. № 3.
 - 21. Крымское благотворительное общество // Терджиман. 1897. 17 июня. № 24.
 - 22. Крымское благотворительное общество // Терджиман. 1898. 27 февр. № 8.
 - 23. Благотворительные общества // Терджиман. 1900. 25 марта. № 11.
- 24. Сеитмеметова С.А. Роль Исмаила Гаспринского в организации благотворительности в Бахчисарае в период русско-японской войны (1904—1905 гг.) [Электронный ресурс] // Бахчисарайский историко-культурный и археологический музей-заповедник. URL: https://handvorec.ru/novosti/rol-ismaila-gasprinskogo-v-organizatsii-blagotvoritelnosti-v-bahchisarae-v-period-russko-yaponskoj-vojny-1904-1905-gg/ (дата обращения: 20.01.2025).

Поступила в редакцию 30.02.2025 г. Принята к печати 26.03.2025 г.

*

Сеитмеметова Сельвина Алиевна, младший научный сотрудник, Институт истории им. Ш. Марджани АН РТ, Казань, Россия; ведущий библиотекарь отдела редких книг, рукописных и архивных материалов, ГБУК РК «Республиканская крымскотатарская библиотека им. И. Гаспринского», Симферополь, Россия; e-mail: selvina11@rambler.ru

Selvina A. Seitmemetova, junior research assistant, Sh. Marjani Institute of History of the Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan, Kazan, Russia; Leading librarian of the Department of Rare Books, Handwritten and Archival materials I. Gasprinsky Republican Crimean Tatar Library, Simferopol, Russia; e-mail: selvinal1@rambler.ru